
EDITORIAL: PROMULGACIÓN DE LEY DE INCENDIOS

Florida: ejecutan programa  
de restauración de paisajes 
destruidos en incendios forestales

Centro de salud de Los Cerros de Talcahuano 
y el Talcahuano Sur de Hualpén han sido lici-
tados varias veces sin obtener oferentes. 
Proyectos han sido suplementados en casi $2 
mil millones de pesos cada uno. Actualmente, 
están en nuevo proceso.

Alza del costo de materiales 
y mano de obra ponen en 
jaque licitaciones de Cesfam
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Académico UdeC fue 
nombrado como Maestro 
de la Psiquiatría de Chile
La Sociedad Chilena de Neurología, 
Psiquiatría y Neurocirugía entregó el pre-
mio al doctor Benjamín Vicente Parada por 
los aportes de décadas de labor en forma-
ción e investigación que ha realizado desde 
la Facultad de Medicina. 
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Evalúan rellenar terreno 
en que se construirá 
futuro Hospital de 
Coronel tras 
inundación del sitio
CIUDAD PÁG.6

Festival “Hola 
Verano” tendrá 21 
shows en enero
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17
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COMO PARTE DE PLAN NACIONAL

       Como parte de una campaña llevada a 
cabo por el gobierno central, en la comuna 
de Florida se realizó una serie actividades 

junto a miembros de la comunidad de 
Poñén, en el marco de la implementación del 
Plan Nacional de Restauración de Paisajes.  

    El programa busca recuperar espacios sil-
vestres que fueron afectados o destruidos por 
incendios forestales, y también apoyar a las 

comunidades piloto en la preparación y pre-
vención de situaciones críticas que pudiesen 
desencadenar un siniestro.

En la actividad, se entregaron equipos de prevención y capacitaciones a la comunidad de Poñén.
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$435 mil fue el promedio de 
indemnización por quejas 
ante el Sernac en el Biobío 

Durante este año se han recibido más de 44.600 reclamos 
por diversos problemas de consumo, en el ambito local. El 
comercio minorista continúa en la delantera, con un 24%.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.14-15
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Wilhelm Schaub Rübeling 
Nació en Kassel, Alemania, el 
6 de septiembre de 1855. Lle-
gó a Osorno desde Europa en 
1880, se empleó durante tres 
años en esa ciudad, período en 
el que reunió capital para tras-
ladarse a Los Sauces, donde 
inició sus actividades comer-
ciales. Creó una fábrica de 
loza y artefactos de arcilla ac-
tividad que le permitió enta-
blar relaciones con el merca-
do comercial de Concepción. 

Una vez que tuvo su fábrica 
establecida decidió venderla, 
trasladándose a Talcahuano, 
para posteriormente conocer 
Chiguayante, lugar que lo 
asombró, decidiendo instalar-
se en esa localidad para lo cual 
adquirió terrenos en 1894. 

Wilhelm Schaub consideró 

entre 1918 y 1940 Wilhelm 
Schaub prestó servicios de 
electricidad a Chiguayante. 

En 1920 comenzó la produc-
ción de cuadernos, los que mar-
caron la actividad de su fábrica. 
Para 1923 ya contaba con 35 ope-
rarios, sin embargo en la década 
de 1980, cesó la producción de 
cuadernos y en 1997 la fábrica 
celebró sus 100 años de vida. 

En 1998, el municipio de Chi-
guayante le otorgó post mor-
tem la Orden al Mérito Ciudada-
no a Guillermo y Walter Schaub. 
La fábrica cerró sus actividades 
en Chiguayante y se trasladó a la 
Región del Maule. Wilhelm 
Schaub falleció en 1926. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

que Chiguayante poseía una lo-
calización estratégica, ya que 
contaba con agua de vertiente 
y una línea férrea, decidiendo 
instalar un lugar para terapias 
de sanación y baños de barro. 

Posteriormente decidió fa-
bricar bolsas de papel para su-
ministrar al comercio penquis-
ta, surgiendo así un negocio fa-
miliar que los caracterizó 
durante décadas en la zona. Im-
portó el papel y adhe-
sivos y en su casa, 
con la ayuda de su 
mujer e hijos así 
como de 2 muje-
res más, comen-
zaría cortando, 
doblan-
do y pe-
gando sa-
quitos de 

Emprendedores del Bío BíoWilhelm Schaub Rübeling
papel de distintos tamaños.  

Para venderlos fundó oficial-
mente la fábrica Schaub en 
1897. Su producción constó de 
1000 bolsas diarias en 12 horas 
de trabajo, para lo cual utiliza-
ba papel en pliegos importa-
dos de Noruega y Alemania. 

Entre 1907 y 1914 adquirió 
maquinaria para la fabricación 
de bolsas pequeñas para con-
fitería y helados. Su hijo Walter 
viajó a Alemania donde desa-
rrolló una máquina para ha-
cer sobres con fondo plano. La 
nueva maquinaria les permitió 

aumentar desde 4 mil 
sobres a 30 mil sobres 

diarios. En 1916 creó 
la sociedad Guiller-
mo Schaub e hijos. 
Con los avances de 

su fábrica de papel, 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PATRICIA RAMÍREZ CÁRDENAS 
Directora de Escuela de Construcción y 
Prevención de Riesgos 
Instituto Profesional Virginio Gómez

La temporada de incendios 
forestales en Chile no es solo 
una amenaza estacional; es un 
desafío constante que pone en 
riesgo vidas, ecosistemas y 
economías locales. En la re-
gión del Biobío, históricamen-
te una de las más afectadas 
por estos eventos, las cifras 
nos llaman a reflexionar. 

Según el último balance de 
Conaf en el periodo 2023-2024, 
se registraron 5.958 incendios 
forestales en el país, y de ellos 
1.406 de ellos en nuestra re-
gión.  El riesgo persiste y Bio-
bío, con su gran densidad de 

un valioso recurso humano 
en formación que debe ser po-
tenciado, debemos apostar 
por la preparación de profe-
sionales que entiendan el 
equilibrio entre desarrollo y 
sostenibilidad, adaptándose 
a las demandas del cambio 
climático y la presión sobre 
los ecosistemas. 

¿Estamos mejor preparados 
que en temporadas anterio-
res? Sí. Pero aún hay brechas 

que cerrar.  
La clave radica en un 

enfoque multidimensio-
nal: tecnología, prevención 

comunitaria, formación de líde-
res locales y una ciudadanía 
comprometida. La eficacia de 
dicha coordinación será lo que 
determinará nuestro nivel de 
respuesta. 

No se trata solo de estar pre-
parados para apagar incen-
dios, sino de evitar que co-
miencen. Cada hectárea pro-
tegida y cada vida salvada son 
el resultado de una estrategia 
que debió combinar acción y 
educación. Avanzamos, pero 
aún queda camino por reco-
rrer para garantizar que el Bio-
bío no sea solo resiliente, sino 
un referente en prevención.

adquisición de Conaf de un 
avión Hércules C-130, con ca-
pacidad para lanzar 15.000 li-
tros de agua, son recursos 
apostados estratégicamente 
en Biobío, que evidencian la 
relevancia que las autorida-
des otorgan a esta zona. 

Sin embargo, una pregunta 
persiste: ¿es suficiente? Los 
incendios forestales no son 
solo una cuestión de combate. 
La prevención debe ser el foco 
principal de cualquier es-
trategia integral.  

La Campaña Nacional 
de Prevención de Incen-
dios Forestales 2024-25, subra-
ya el papel crucial de la ciuda-
danía. Pequeñas acciones, 
como evitar quemas ilegales y 
mantener limpias las áreas 
cercanas a viviendas, son fun-
damentales para reducir la 
ocurrencia de estos siniestros. 

Nuestra región debe avan-
zar en la implementación de 
medidas que integren a las co-
munidades como actores cla-
ve. Programas de educación 
ambiental, simulacros y el for-
talecimiento de las brigadas 
forestales locales van a mar-
car la diferencia.  

Biobío también cuenta con 

bosques y múltiples áreas de 
interfaz urbano-forestal, es es-
pecialmente vulnerable.  

Solo esta semana, y aún a la 
espera del peak de tempera-
turas, nuestra zona fue testigo 
de una alerta roja por incendio 
en Tomé, un incendio en Yum-
bel que estuvo a metros de 
afectar viviendas y la imple-
mentación de medidas preven-
tivas como el Botón Rojo en 
60 comunas del país. 

El reciente anuncio de la Mi-
nistra del Interior sobre la 
inauguración de una helipuer-
to en Los Álamos, junto con la 

Apagar incendios es 
clave, pero prevenirlos 
es esencial

Este viernes el Presidente Gabriel Boric, en 
visita a la Región de Ñuble, promulgó la Ley de 
Transición Energética, la cual apunta a corre-
gir las demoras de las obras de transmisión 
que han afectado a diversas zonas del país. 

 
Gobierno de Chile @GobiernodeChile 
¡Nuevo impulso para las regiones de nuestro país! 
El Presidente Gabriel Boric Font encabezó la pro-
mulgación de la Ley de Transición Energética, que 
busca impulsar nueva infraestructura de trans-
misión eléctrica para entregar energías renova-
bles y limpias a todo Chile. 
 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Junto al ministro, Diego Pardow, promulgamos la 
Ley de Transición Energética desde la Subestación 
Eléctrica de San Carlos. 
Esta ley corregirá las demoras que han tenido 
obras de transmisión eléctrica, lo que atraerá in-
versiones y nuevos empleos en el sector energéti-
co. Además, habilitará el desarrollo de nuevos pro-
yectos en otros rubros, mejorando la calidad de 
vida de las y los habitantes de la región. 
Con pasos concretos como los que da esta ley, es-
tamos contribuyendo a la lucha contra la crisis 
climática y asegurando que las oportunidades de 
desarrollo lleguen a las regiones, especialmente 
las que han tenido mayor rezago. 
 
Ministerio de Energía  
@MinEnergia 
Nuevo impulso para las regiones de Chile. 
Con la Ley de Transición Energética, impulsamos 
nueva infraestructura de transmisión eléctrica 
para llevar energía a todo el país. Este avance per-
mitirá atraer #MásInversión, mejores empleos y 
mayor calidad de vida para las familias. 
 
Diego Pardow @DiegoPardow 
La transición energética no solo es descarboniza-
ción, es desarrollo económico y bienestar para las 
familias. 
La promulgación de la Ley de Transición Ener-
gética nos permitirá concretar una serie de pro-
yectos de inversión que generarán más y mejores 
empleos en la zona. 
 
CGE @CGE_Energia 
El Presidente de la República, Gabriel Boric, pro-
mulgó la Ley de Transición Energética en la su-
bestación de CGE Transmisión en la ciudad de 
San Carlos, Región de Ñuble. 
En la ceremonia participaron el presidente de 
CGE, Yan Dai; el gerente general de CGE, Iván 
Quezada; y la directora de Servicios Centraliza-
dos de CGE, Carolina León, junto al ministro de 
Energía, Diego Pardow. 
 
Gabriel Pradenas Sandoval @Gapraden 
Que buena noticia para Ñuble, que buena noti-
cia para Chile. Gabriel Boric y Diego Pardow 
promulgaron hoy la ley de transición energética. 
Una de las cuestiones más valiosas son las obras 
en infraestructura eléctrica. Tuve la oportuni-
dad de acompañar al Presidente en este hito.

#FUE TENDENCIA
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En Chile, en los últimos años, diferentes zonas del 
país han sido fuertemente afectadas por los in-
cendios forestales. Una situación que, lamenta-
blemente, se sigue repitiendo cada temporada, 

en siniestros que en su mayoría tienen un origen huma-
no. Por ello, es necesario avanzar en normativas que per-
mitan establecer estrategias que ayuden al control ge-
neral de este tipo de incidentes y, fundamentalmente, 
ayudar a la prevención. 

En ese sentido, durante octubre de 2023 y tras cons-
tatar las terribles consecuencias de los incendios fores-
tales de febrero del mismo año,  el Gobierno ingresó  un 
proyecto de ley al Congreso que tiene por objetivo regu-
lar la prevención de incendios forestales y rurales. Si bien 
la iniciativa fue aprobada por el pleno de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, y se encuentra actualmente en 
su segundo trámite constitucional, donde el Ejecutivo le 
ha puesto suma urgencia una y otra vez, el Senado aún 
no le ha dado la prioridad que esta normativa necesita. 

Actualmente el proyecto se encuentra en la Comisión 
de Agricultura de la Cámara Alta, con suma urgencia, la 
que fue ratificada recientemente. Previamente, el 9 de 
octubre, fue aprobado en general en la comisión y aho-
ra está en período de recibir indicaciones. 

De acuerdo a parlamentarios locales, el principal obs-
táculo que tiene la normativa para avanzar en su discu-

Promulgación de Ley de Incendios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Carga mental femenina 
  
Señora Directora: 

Recordar fechas de cumpleaños, 
comprar la lista del supermercado, 
llamar al médico para agendar una 
hora, organizar la logística del pa-
seo del fin de semana, supervisar las 
tareas de los hijos, asistir a reunio-
nes y además de todo lo anterior, 
cumplir a tiempo con las responsa-
bilidades laborales. Estos son algu-
nos ejemplos concretos de situacio-
nes cotidianas que reflejan la alta 
carga mental que viven miles de 
mujeres en su día a día. 

Esa carga mental, entendida 
como el esfuerzo cognitivo asocia-
do a planificar, organizar y anticipar 
las necesidades laborales y familia-
res, ha sido objeto de estudio desde 
varios enfoques, que van desde la 
destrucción de mitos en torno a la 
mayor efectividad del rol multitarea 
y el daño que puede causar a futuro 
en la salud física, mental y emocio-
nal femenina.  

Un estudio realizado por P&G en 
2021 reveló que el 71% de las muje-
res sufre una elevada carga mental, 
frente a apenas un 12% de los hom-
bres. Pese a las altas cifras, se estima 
que cerca de un 40% de las mujeres 
desconoce lo que significa el con-

cepto, ni tampoco ha hablado de 
ello con nadie. 

El problema es que toda esta alta 
carga mental se suma a factores es-
tructurales de la sociedad que im-
pactan significativamente el creci-
miento profesional y el acceso de las 
mujeres a puestos de liderazgo en 
sus trabajos. A la hora de desarrollar 
habilidades, establecer redes profe-
sionales o buscar ascensos, las mu-
jeres contamos con menos tiempo y 
recursos, que los hombres, quienes 
muchas veces también son padres.  

 
Marisol Alarcón 
 
Diagnóstico equivocado 
  
Señora Directora: 

Tras el fin de la primera etapa del 
proceso de admisión escolar, que 
concluyó con cerca de 34 mil niños 
y jóvenes sin ser asignados a ningún 
establecimiento escolar, han surgi-
do distintas voces criticando el SAE 
y pidiendo su fin. La guinda de la 
torta fue el proyecto presentado por 
la bancada de Demócratas que pro-
pone volver a un sistema en que los 
padres postulen presencialmente a 
los colegios de su preferencia. 

Propuestas como esta dan cuenta 
del gran nivel de confusión que exis-

te entre nuestros políticos sobre el 
SAE y las causas de la falta de vacan-
tes en el sistema escolar. Platafor-
mas como el SAE son ampliamente 
usados en el mundo, justamente 
porque reducen los costos de postu-
lación y aseguran una asignación efi-
ciente de vacantes considerando las 
preferencias de las familias, fortale-
ciendo el derecho de los padres a ele-
gir la educación de sus hijos. 

Estos sistemas de asignación, sin 
embargo, no son milagrosos. Mientras 
no haya suficientes vacantes atracti-
vas para los postulantes, van a seguir 
habiendo estudiantes insatisfechos. 
Sin embargo, es importante tener en 
cuenta que sin un sistema como el 
SAE, el número de estudiantes que 
quedaría sin colegio sería aún mayor. 

Es de esperar entonces que nues-
tros políticos—en lugar de seguir 
atacando al SAE y proponiendo 
cambios que en nada ayudan—en-
foquen sus esfuerzos en las verda-
deras causas del problema. Es ur-
gente remover barreras y generar 
incentivos para que se abran nue-
vos establecimientos escolares que 
puedan ampliar la capacidad y cali-
dad del sistema.  

 
Andrés Barrios Fernández 
Jorge Rodríguez Osorio

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sión es la indicación que prohibe la construcción en zo-
nas que han sido siniestradas.  

Eric Aedo, presidente (s) de la Cámara de Diputadas 
y Diputados, indicó que “el problema que ha demorado 
llegar a un acuerdo es una indicación  que prohibe la re-
construcción en zonas quemadas. Ahí hay un sector im-
portante de diputados que no está de acuerdo porque 
muchos sectores son urbanos y generaría un problema 
en el desarrollo de las ciudades”. 

La diputada María Candelaria Acevedo, indicó que es 
importante que, por ley, en las zonas afectadas por in-
cendios forestales se establezca la prohibición de volver 
a construir, apuntando a que se deben evitar “suspica-
cias” sobre la intencionalidad de los siniestros. 

Los incendios forestales de febrero de 2023 en Biobío 
dejaron  26 personas lamentablemente fallecidas y más 
de 200 mil hectáreas quemadas. Por ello, y por lo que ha 
ocurrido en otras zonas, es de esperar que esta impor-
tante normativa pueda ser pronto una realidad.

Si bien la iniciativa fue aprobada 

por el pleno de la Cámara Baja, 

se encuentra actualmente en su 

segundo trámite constitucional. 

Proyecto se ingresó en octubre del 

año pasado.

¡
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Servicio Nacional Forestal: 
los detalles del proyecto de 
ley que tiene por objetivo 
cambiar a Conaf

SE ENCUENTRA EN SEGUNDO TRÁMITE
Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl 

Hace casi ocho años, puntual-
mente en abril de 2017, se ingresó al 
Congreso el proyecto de ley que crea 
el Servicio Nacional Forestal (Serna-
for) y modifica la Ley General de Ur-
banismo y Construcciones, que fue 
presentado durante el segundo go-
bierno de la Expresidenta Michelle 
Bachelet.  

En detalle, la iniciativa busca crear 
un nuevo servicio para transformar 
la actual Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf) para dotar al país de 
un nuevo organismo que genere un 
equilibrio entre la conservación y el 
fomento productivo. 

Cabe destacar que en el lanza-
miento del Plan Nacional de Pre-
vención, Mitigación y Combate de 
Incendio de 2023 – 2024, que se rea-
lizó el 28 de septiembre de 2023, el 
Presidente de la República Gabriel 
Boric anunció la suma urgencia a la 
tramitación del proyecto de ley que 
crea el Sernafor. 

La iniciativa, actualmente, se en-
cuentra en segundo trámite en las 
comisiones del Senado, ya que se re-
tomó la discusión en marzo del este 
2024, donde las instancias de Agri-
cultura, Medio Ambiente y, reciente-
mente, Hacienda de la Cámara Alta 
revisan el los detalles, entre ellos sus 
facultades, que tendrá el Sernafor 
de se aprobado el proyecto de ley. 

De acuerdo al documento del ingre-
so del proyecto, en abril de 2027, el Ser-
vicio Nacional Forestal tiene por ob-
jetivo “la conservación, protección, 
manejo y uso sustentable de las for-
maciones vegetacionales del país y 
de los componentes de la naturaleza 
asociados a éstas. Estas se definen 
como el conjunto de vegetación que 
cubre un área determinada, pudien-
do formar diferentes asociaciones”. 

En esa línea, detalla el informe, el 
Sernafor tiene cuatro ejes para cum-
plir su objetivo, ya que  deberá “impul-
sar el uso sustentable, manejo, fo-
mento, protección y conservación de 
tales recursos, así como el desarrollo 
de emprendimientos económicos 
destinados a la producción de bienes 
y servicios basados en el uso de tales 
formaciones, de manera sustentable. 
Asimismo, deberá velar por la protec-
ción contra incendios forestales”. 

Y en cuarto lugar, “velará por que 
el cumplimiento de su objeto se rea-
lice de manera equitativa e inclusiva 
en los territorios y ámbitos de acción 
del Servicio”, complementa el escrito 

En base al proyecto que está sien-
do discutido en el Congreso, el Ser-
nafor tendrá la facultad de ejercer 
funciones relacionadas con ejecutar 
las políticas, planes, programas y 

FOTO: CC.

Este nuevo servicio tendrá que asumir todas las tareas que realizaba 
Conaf, pero de una manera más coordinada y eficiente 

Gastón Saavedra, senador de la Región del Biobío“ ”

La iniciativa lleva cerca de 8 años en el 
Congreso y busca, a través de la creación 
del servicio, contar con un nuevo 
organismo público que fortalezca el 
sistema de protección contra los  
incendios forestales. Parlamentarios  
locales explican sus alcances. 
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el Presidente Gabriel Boric 
anunció la suma urgencia al 
proyecto de ley que crea el 
Sernafor.

El 28 de septiembre 
de 2023

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

das las tareas que realizaba Conaf, 
pero de una manera más coordina-
da y eficiente”,  añadió. 

A su vez, el senador manifestó sus 
preocupación respecto a la dota-
ción de personal necesario para en-
frentar los incendios forestales. “Te-
nemos un problema con la dota-
ción de personal, y es fundamental 
que se asignen los recursos necesa-
rios para un funcionamiento ade-
cuado, especialmente en tempora-
das críticas de incendios. La región 
no puede tener una carencia de 50 
personas en su brigada, esto obliga 
a redoblar esfuerzos, lo que aumen-
ta los riesgos para las personas y re-
duce la eficiencia”.  

Paralelamente, la diputada del 
Distrito 20, María Candelaria Aceve-
do (PC), apuntó a la necesidad de ac-
tualizar, sobre la base de evidencia 
científica, los criterios que determi-
nan las zonas donde existen ries-
gos de ocurrencia de los incendios, 
para así adoptar las medidas perti-
nentes en ellas”.  

Acevedo, al igual que el ministro 
de Agricultura, enfatizó la impor-
tancia del avance a la par del proyec-
to de Ley de Incendios con el de Ser-
nafor, ya que “hay que hacer pre-
sente que parte importante del 
proyecto depende de la aprobación 
de otra iniciativa, la que crea el Ser-
vicio Nacional Forestal, el cual se 
encuentra tramitando actualmente 
en el Senado”.

acciones destinadas a la creación, 
conservación, restauración, protec-
ción, fomento, desarrollo y uso sus-
tentable de las formaciones vegeta-
cionales del país. A esto se suma que 
también podrá ejecutar políticas y 
programas de protección y preven-
ción contra incendios forestales en 
formaciones vegetacionales y en zo-
nas de interfaz urbano forestal. 

De la misma forma, la creación del 
Sernafor también tiene por objeto 
fortalecer el sistema de protección 
contra los incendios forestales con 
una normativa especial, mediante la 
creación del Plan Nacional para la Re-
ducción del Riesgo de Desastres por 
Incendios Forestales, buscando ro-
bustecer la coordinación en el mar-
co del Senapred (Sistema Nacional de 
Prevención y Respuesta ante Desas-
tres), además de crear nuevas funcio-
nes para el combate de incendios. 

 
Gobierno 

En la Sala del Senado, donde ac-
tualmente avanza el proyecto, el mi-
nistro de Agricultura, Esteban Valen-
zuela, se refirió a su discusión y ase-
guró que “se fortaleció, en las últimas 
semanas, el fortalecimiento explícito 
del área de fiscalización por parte de 
la Conaf. Recordemos que en parale-
lo se está avanzando en la fase final de 
la Ley de Incendios y allí Conaf, futu-
ro Sernafor público, tiene potesta-
des fortalecidas y muy importantes 
en la prevención, mitigación, pero 
también en sanciones a quienes no 
cumplan lo que se pide para mitigar 
los mega incendios forestales” 

Igualmente, el secretario de Esta-
do afirmó que el nuevo servicio fo-
restal trae nuevos estándares, ya 
que “se elige al director nacional por 
alta dirección pública, lo mismo los 
directores o directoras regionales 
(...) Este nuevo servicio también tie-
ne competencias en el arbolado ur-
bano y, por cierto, en el manejo del 
bosque nativo”.  

 
Parlamentarios 

Por su parte, el senador de la Re-
gión del Biobío, Gastón Saavedra 
(PS)  sostuvo que es necesario mo-
dernizar y adecuar las instituciones 
que gestionan los recursos foresta-
les del país, por lo que destacó la 
creación del nuevo servicio forestal 
de carácter público. 

Saavedra subrayó la importancia 
de que la nueva entidad sea robus-
ta y consistente, capaz de coordinar 
aspectos cruciales como la protec-
ción del bosque nativo, la preven-
ción y combate de incendios, entre 
otras responsabilidades que ante-
riormente recaían en Conaf. “Este 
nuevo servicio tendrá que asumir to-
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Eric Aedo asumirá como 
“presidente en ejercicio” 
de la Cámara de 
diputadas y Diputado

La Mesa de la Cámara de Di-
putadas y Diputados se reunió 
con el secretario, Miguel Lan-
deros, para establecer cómo 
funcionará la testera, una vez 
que la diputada y presidenta de 
la Cámara Baja, Karol Cariola, 
haga uso de su derecho y co-
mience su prenatal en febrero 
del próximo año.  

Y es que cabe destacar que, por 
norma, la diputada Cariola no 
dejará de ser presidenta hasta 
que renuncie al término de su pe-
ríodo, esto el 16 de abril de 2025. 

Consultado por Diario Con-
cepción, el vicepresidente de la 
Cámara Baja, Eric Aedo (DC), y 
actual representante del Distrito 
20, explicó que “el acuerdo de la 
Mesa de la Cámara por el prena-
tal de la diputada Carol Cariola, 
es que yo asuma como “presiden-

FOTO: CEDIDA.

te en ejercicio” de la Cámara”. 
Para detallar sus funciones, 

Aedo agregó que “lo que va a im-
plicar que presida las sesiones y 
también dirija las reuniones de 
Comités que es donde se fija la ta-
bla de las sesiones”.  

Asimismo, el congresista tam-
bién explicó las funciones que 
asumirá su par en la testera de la 
Cámara de Diputadas y Dipu-
tados.  

“En tanto que el diputado Gas-
par Rivas, quien también es vice-
presidente, le corresponderá ce-
rrar la sesiones cuando esté y re-
presentar a la Cámara en actos 
protocolares”, complementó.  

Se proyecta que Aedo asuma 
las funciones hacia fines de ene-
ro, una vez que la diputada Cario-
la haga uso de su derecho de pre-
natal.
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TAREA ES PARTE DEL DESARROLLO DE LA INGENIERÍA

En calle Nueva Yobilo #1650 se ubi-
ca un paño de 10 hectáreas en el que 
se construirá el nuevo Hospital de Co-
ronel, terreno que, durante el último 
sistema frontal que azotó a la zona, re-
sultó completamente inundado.  

“Presentó problemas de aumento 
del nivel de napas freáticas por exce-
so aguas lluvia por sobre lo normal, 
esto demanda realizar mitigaciones 
para evitar que las aguas lluvia eleven 
estas napas y alcancen el edificio, lo 
que está en estudio por parte de la 
concesionaria”, aseveraron desde la 
dirección del Servicio de Salud Con-
cepción (SSC).   

Al ser consultados sobre el aumen-
to de recursos para el mejoramiento 
del terreno y cuánto tardaría el proce-
so, desde el organismo indicaron que 
este lo está llevando adelante el MOP 
(Seremi de Obras Públicas), y donde “a 
la fecha se presentó el procedimiento 
para realizar el estudio correspon-
diente al inspector fiscal, una vez ter-
minado dicho estudio, los trabajos ex-
traordinarios, su monto y a qué cargo 
se aclararán una vez hayan definicio-
nes de los trabajos a realizar”. 

Eso sí, desde el organismo, descar-
taron de plano que se esté buscando 
otra locación para el nuevo centro de 
salud. Indicaron que la concesionaria 
ha realizado levantamientos topográ-
ficos que descartan que el terreno no 
pueda ser utilizado y que, por lo mis-
mo, evalúan medidas de mitigación. 

Desde la Seremi de Obras Públicas 
explicaron que, actualmente, a través 
del estudio de ingeniería se está eva-
luando si es que el terreno  requerirá 
de un relleno adicional para la cons-
trucción del hospital.  

Dicha decisión sólo se tendrá clara 
cuando termine el desarrollo de la in-
geniería, lo que sucederá el próximo 
año. No puntualizaron fecha. 

Agregaron que en el Contrato de 
Concesión de la Red de Hospitales 
Biobío se encuentra vigente,  en fase 
de construcción, que incluye la rea-
lización de los proyectos de inge-

Evalúan rellenar terreno en que 
se construirá futuro Hospital de 
Coronel tras inundación del sitio

fase de ejecución de obras del Hos-
pital”, detallaron. 
 
Características 

Desde el MOP indicaron que el 
nuevo  Hospital de Coronel será un 
recinto de mediana-alta compleji-
dad, que beneficiará a cerca de 308 
mil habitantes de Coronel, San Pe-
dro de la Paz, Santa Juana y otras co-
munas aledañas.  

Contará una superficie estimada 
de 80 mil metros cuadrados,  353 ca-
mas, distribuidas en 60 camas de cui-
dados básicos,  257 camas de cuidados 
medios y 36 camas de paciente críti-
co; 53 boxes de consultas médicas, 
dentales y no médicas, 21 salas de 
procedimientos, 9 quirófanos y 3 salas 
de atención integral del parto.   

Asimismo brindará servicios de 
consultas médicas; atención de salud 
mental; hemodiálisis y unidad de 
emergencia, además de unidades de 
apoyo diagnóstico y terapéutico de 
imagenología, laboratorio, medicina 
física, rehabilitación, anatomía pato-
lógica y farmacia”. 

Cabe destacar que el nosocomio 
involucra un edificio principal de 5 

niveles con aisladores sísmicos en 
subterráneo, como apoyo al edifi-
cio principal se encuentran los de 
apoyo técnico, jardín infantil y au-
ditorio. 

“Como espacios anexos tendrá sala 
cuna, auditoría, áreas técnicas, sala 
eléctrica y grupo electrógeno, sala de 
calderas, sala de gases clínicos, estan-
ques de acumulación de agua potable, 
extinción de incendios y agua tratada. 
Contará también con estanque de 
combustible, central de traslado y ser-
vicios externos. Cuenta con helipuer-
to para el traslado rápido de pacien-
tes, entre otros.” 

Según detallaron desde el Servicio 
de Salud Concepción el hospital inclu-
ye un monto de ejecución sectorial 
de 4 millones 217 mil 713 UF y se es-
pera que esté terminado y en marcha 
blanca en febrero de 2027. 

 
Lota  

En el caso del futuro hospital de 
Lota, que inició su concesión en di-
ciembre de 2021  con un costo de 2 
millones 158 mil 867 UF y que bene-
ficiará a 200 mil personas, según in-
dicaron desde la dirección del Servi-
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El paño resultó totalmente anegado 
durante un sistema frontal que azotó la zona.

cio de Salud Concepción, debería es-
tar  terminado y en marcha blanca en 
abril de 2027. 

El proyecto consiste en la construc-
ción de un establecimiento de alta 
complejidad. Se compone de un edi-
ficio principal de 4 niveles más un  
subterráneo aislado sísmicamente y 
un helipuerto. Posee recintos anexos 
al edificio principal como son un sala 
cuna, auditorio y áreas técnicas. 

La iniciativa se mantiene según 
contrato, aunque, dijeron, existe una 
modificación de proyecto aprobado 
por decreto presidencial, que aumen-
tó el contrato de concesión  en apro-
ximadamente. 400 días por atrasos 
inimputables a la concesionaria como 
Covid-19, retraso en tramitología de 
hallazgos arqueológicos Consejo de 
Monumentos Nacionales, aprobación 
de operaciones  sanitarias y  de acce-
sos viales, este último considera una 
conurbación de acceso al hospital que 
depende de vialidad y su ejecución se 
encuentra fuera del contrato de la 
concesión. 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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niería de detalle .  
“Estos proyectos, actualmente en 

desarrollo, contemplan todas las es-
pecialidades de una obra hospitala-
ria de alta complejidad, las que in-
cluyen arquitectura, estructura, 
aguas lluvia, instalaciones técnicas, 
entre otras. Señalar, además,  que es 
exigible por el MOP  el riguroso cum-
plimiento de todas las normas vi-
gentes  para una  obra pública de ca-
rácter crítico, las cuales son parte de 
las condiciones establecidas en con-
trato, para dar inicio a la siguiente 

80 mil metros cuadrados tendrá el inmueble 
que se estima estará en marcha blanca 
en febrero de 2027.
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Florida: ejecutan 
programa de restauración 
de paisajes destruidos 
en incendios forestales

PLAN NACIONAL

Como parte de una campaña lle-
vada a cabo por el gobierno central, 
ante la que se espera que sea una 
temporada marcada por incendios 
forestales, en la comuna de Florida 
se realizó una serie actividades jun-
to a miembros de la comunidad de 
Poñén, en el marco de la imple-
mentación del Plan Nacional de 
Restauración de Paisajes.  

La estrategia consiste en la re-
cuperación de espacios silvestres 
que fueron afectados o destruidos 
por incendios forestales, y también 
el apoyo a las comunidades piloto 
en la preparación y prevención de 
situaciones críticas que pudiesen 
desencadenar un siniestro. Esto se 
lleva a cabo como parte de un 
acuerdo de cooperación entre el 
Proyecto GEF para la Restauración 
de Paisajes y el Programa de Comu-
nidades Preparadas ante Incendio 
de la Corporación Nacional Fores-
tal (Conaf). 

El seremi de Medio Ambiente, 
Pablo Pinto, declaró que “estamos 
enfrentando una crisis de cambio 
climático fuerte, y nuestro gobier-
no está impulsando distintos pla-
nes de acción para mitigar y para 
adaptarnos a estas situaciones. En 
este contexto, la restauración a es-
cala de paisaje, la restauración co-
munitaria, y el trabajo con los y las 
vecinas de estas comunidades es 
fundamental”. 

 
70 comunidades preparadas 

Durante la instancia, se entrega-
ron a la comunidad de Poñén equi-
pos de emergencia, en la forma de 
radios comunitarias y estanques 
de agua plegables para el combate 
de incendios, además de impartir 
capacitaciones en su manejo. Ade-
más, se hizo una actividad demos-
trativa de pastoreo estratégico, esto 
a cargo de la organización “La Bue-
na Cabra”, proyecto ecológico don-
de son, precisamente, estos capri-
nos los que por medio del pastoreo 
van generando las condiciones ne-
cesarias para la prevención de in-
cendios de forma natural.   

Al respecto, el jefe provincial de 
Conaf, Giovanny Serey, explicó que 
Poñén es una de las 70 comunida-
des preparadas para el plan de re-
cuperación forestal. “A ellos se les 
capacita e instruye en lo que es pre-
vención de incendios, y en cómo 
definir estructuras de protección en 
torno a sus viviendas, y este progra-
ma que viene a entregar este equi-
pamiento como equipos de radio, 
estanques de agua, viene a reforzar 
lo que se define en el plan de acción 
comunitario, y que vienen de la 
mano de los talleres de comunida-
des preparadas”.  

Por su parte, la seremi de Gobier-
no, Jacqueline Cárdenas, declaró 
que “las entidades públicas, priva-

consumieron 96,5 hectáreas en-
tre el 29 de enero y el 1 de febrero, 
fechas en las que duró la alerta 
roja en la zona. 

FOTO: UME.

La actividad, 
encabezada por 

Conaf y la Seremi 
de Medio 

Ambiente, entregó 
además equipos 
de prevención y 

capacitaciones a 
la comunidad de 

Poñén.

das y, por supuesto, la ciudadanía 
son muy relevantes para que poda-
mos evitar un incendio”.  

“Hacemos el llamado a la corres-
ponsabilidad, y seguir teniendo un 
buen trabajo y coordinado, como lo 
hemos hecho hasta ahora”, declaró 

la seremi de gobierno.  
Cabe recordar que la comuna de 

Florida, junto con Mulchén, fueron 
las zonas más afectadas en la re-
gión del Biobío con los incendios 
forestales de principios del 2024. 
En el caso de Florida, las llamas 

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“En el Cesfam Los Cerros de 
Talcahuano se han efectuado 3 
licitaciones durante este año, 
que fueron declaradas desiertas 
por falta de oferentes”. 

Centro de salud de Los 
Cerros de Talcahuano 
y el Talcahuano Sur de 

Hualpén han sido  
licitados en reiteradas 
ocasiones sin obtener 

oferentes. Proyectos 
han sido 

suplementados en casi 
$2 mil millones de 

pesos cada uno. 
Actualmente están en 

nuevo proceso.

Alza del costo de 
materiales y mano 
de obra ponen en 
jaque licitaciones 
de Cesfam

ASEGURAN DESDE EL SERVICIO DE SALUD TALCAHUANO 
Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien los Centros de Salud Fa-
miliares (Cesfam) son imprescin-
dibles para responder a los cuida-
dos, tratamientos y rehabilitación, 
entre otras prestaciones, que re-
quieren los usuarios del sistema 
público de salud, en el último 
tiempo varios  proyectos de reno-
vación y ampliación de estos se 
han visto truncados debido a la 
falta de oferentes en las licitacio-
nes, lo que ha llevado a declarar 
los procesos desiertos y a iniciar-
los en más de una ocasión.  

El Cesfam Los Cerros de Talca-
huano, que se ubicará al lado de 
homónimo SAR y atenderá a 28 
mil 43 personas, ha sido licitado en 
3 ocasiones durante este añ, así lo 
indicó  Santiago Fernández, jefe 
del departamento de Recursos Fí-
sicos e Inversiones del Servicio de 
Salud Talcahuano, procesos que 
fueron declarados desiertos “por 
falta de oferentes en la licitación y 
en el caso de la última, porque la 
oferta superaba en más del 30% el 
presupuesto disponible”. 

De hecho, al comparar la pri-
mera licitación subida al portal 
Mercado Público en enero con la 
actual,  que se publicó el 21 de no-
viembre (la cuarta) y que conside-
ra como fecha de adjudicación el 
20 de junio del próximo año, los 
montos tienen una amplia dife-
rencia, pues en la primera la ofer-
ta era de  $7 mil 899 millones y en 
el última licitación alcanza los $9 
mil 846 millones, es decir,  mil 947 
más.  

En ese sentido, Fernández afir-
mó que se debió aumentar el 
monto de la obra debido a que 
desde 2023 a 2024 el costo de los 
materiales, equipos, equipamien-
to y mano de obra han aumenta-
do en alrededor de un 35%, por lo 
que se tuvo que actualizar los 
montos en obras civiles. 

En cuanto a la adjudicación de 
la obra y el plazo para tener en 
funcionamiento el Cesfam, el di-
rectivo aseveró que una vez eva-
luadas las ofertas “se inicia el trá-
mite de Toma de Razón por parte 
de la Contraloría General de la 
República, por lo que se proyecta, 
en caso de tener ofertas y que 
cumplan con los requerimientos 
solicitados en la licitación, que 
las obras inicien en abril de 2025”. 

Aseveró que de fallar el nuevo 
proceso de licitación pública se 
evaluará de acuerdo a la normati-
va vigente si se procede a una lici-
tación privada o a un trato directo. 

El alcalde de Talcahuano, 
Eduardo Saavedra, afirmó que “es-
tamos  esperando que de una vez 
por todas esta licitación se con-
crete, recordemos que esta es la 
cuarta licitación de un proyecto 
muy importante para nuestra ciu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

NUEVO CESFAM DE 
Los Cerros de 
Talcahuano, que se 
está licitando por $9 
mil 846 millones, se 
ubicará a un costado 
el homónimo SAR.

concrete esta licitación y no se 
adjudica un oferente, que el Servi-
cio de Salud de Talcahuano pue-
da pasar a la siguiente medida ad-
ministrativa, que sería realizar un 
trato directo, de tal manera, de 
no seguir dilatando esta impor-
tante decisión para Talcahuano. 

 
Hualpén 

El alcalde de Hualpén, Miguel 

dad, sobre todo para un sistema 
que está colapsado. El Cesfam de 
Los Cerros tiene un mundo cau-
tivo de 28.000 usuarios. Por lo tan-
to, son los vecinos y vecinas de 
Los Cerros, los cerca de 50 mil  ve-
cinos que viven en este gran sec-
tor, que están también pendientes 
de lo que suceda”. 

La autoridad comunal aseveró 
que espera que en caso que no se 

Santiago Fernández, jefe del departamento de 
Recursos Físicos e Inversiones del Servicio de 
Salud Talcahuano. 

FRASE
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aumentado el costo de los 
materiales, equipos, 
equipamiento y mano de 
obra.

habrían 
35%

sería la fórmula, según el 
alcalde de Talcahuano, 
Eduardo Saavedra, para 
contar con el centro de salud 
en caso que el proceso 
resulte nuevamente fallido.

Adjudicación por 
trato directo 
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EL CESFAM TALCAHUANO SUR de Hualpén ya ha tenido 3 licitaciones. Se va por una cuarta por $11 mil 
millones de pesos.

ecografía y rehabilitación inte-
gral, entre otros. 

 
A  espera de Toma de Razón 

Cabe recordar que una suerte 
similar corrió el Cesfam 
O’Higgins, centro de salud orien-
tado a la atención de 30 mil per-
sonas que tuvo 3 procesos de lici-
tación fallidos.  

El proyecto del inmueble, de 3 
mil metros cuadrados, tuvo un 
presupuesto inicial de $5 mil 800 
millones, que se aumentó en no-
viembre del año pasado a 8 mil 
100 millones y en la última oferta 
en abril de este año a $9 mil millo-
nes, pero aún así no hubo oferen-
tes debido, principalmente, según 
dijo Víctor Valenzuela, director 
del Servicio de Salud Concepción, 
a la dificultad de las empresas de 
conseguir boletas de garantías.  

Por ello, para lograr dar el va-
mos a la obra, el municipio pen-
quista, en conjunto con el Servicio 
de Salud Concepción, ingresaron 
a Contraloría un expediente para 
adjudicar vía trato directo el pro-
yecto de construcción, aún están 
a la espera de la Toma de Razón de 
Contraloría para adjudicar la 
construcción del Cesfam.  

Cabe destacar que el inmueble 
contará con  boxes clínicos, mul-
tipropósito, ginecológicos, den-
tales y psicológicos, entre otras 
dependencias, en un terreno 
abandonado, ubicado en la inter-
sección de calle Las Heras con Sa-
las donde antiguamente funcio-
naba el Liceo Balmaceda. 

Rivera, recordó que la construc-
ción del Cesfam Talcahuano Sur 
de Hualpén, fue pensada para  
atender a 10 mil personas, pero 
que actualmente entrega servi-
cios a más de 30 mil.  

Aseveró que la reposición del 
Cesfam es importante para la co-
muna y recalcó que se han reali-
zado 3 licitaciones, por un monto 
inicial de $9 mil 200 millones, que 
se ha hecho insuficiente para que 
el proyecto sea adjudicado. 

El jefe comunal indicó que se 
comunicó con varios parlamenta-
rios para solicitar que se incluye-
ra en el  presupuesto de la Nación 
los recursos para construcción 
del Cesfam, pues es un tema prio-
ritario para su comuna, ya que 
afecta a gran parte de los habi-
tantes de Hualpén. 

“Por ello, tras la aprobación del 
presupuesto para el año 2025, en-
tendemos que se tuvo en considera-
ción nuestro centro de salud”, dijo. 

De hecho, en el caso de dicho 
Cesfam,  el jefe del departamento 
de Recursos Físicos e Inversiones 
del Servicio de Salud Talcahuano 
Talcahuano, afirmó que se proce-
dió a una reevaluación aumen-
tando los montos de la obra a la 
suma de $11 mil 303 millones y, 
que actualmente la licitación está 
en curso, con  cierre en febrero 
de 2025. 

Indicó que si  el proceso de lici-
tación no tiene observaciones, se 
estima que el inicio de las obras 
sea durante mayo del 2025, una 
vez que Contraloría tome razón 
de la resolución de adjudicación.  

El inmueble, que contará con 
box multipropósitos, dentales, 
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“La mejor  
ciudad de Chile”: 
Municipalidad  
de Concepción 
presenta su  
nueva imagen

La Municipalidad de Concep-
ción presentó a través de una pu-
blicación en sus redes sociales el 
nuevo logo que se utilizará en la 
nueva administración liderada 
por el alcalde Héctor Muñoz. 

Para la imagen se utilizó el es-
cudo histórico de la ciudad y el 
slogan “La mejor ciudad de Chi-
le”, frase que el jefe comunal plan-
teó como “una forma de recoger 
lo bueno que ya existe y como 
una meta por la cual va a traba-
jar el gobierno local, llamando a 
toda la comunidad penquista a 
sumarse”. 

“Nosotros estamos trabajan-
do en reposicionar a Concep-
ción y a nuestra región en el ám-
bito nacional y obviamente el 
decir “la mejor ciudad de Chile” 
es contextualizar lo que tene-
mos, recoger lo que se ha hecho 
en años anteriores, que somos 
una ciudad histórica, dos veces 
capital de Chile, entre las más 
antiguas de nuestra nación, ciu-
dad de la Independencia, cultu-

FOTO : CAROLINA ECHAGUE M.

ral, deportiva, del rock. Este nue-
vo slogan recoge todo eso y tam-
bién que tenemos una ciudad 
muy hermosa por sus lagunas y 
humedales, todo lo que hay que 
recuperar, y en ese sentido esta-
mos dando énfasis a lo que so-
mos, a nuestra identidad que es 
potente, pero también es una 
meta colectiva, expresa que que-
remos más, mejorar lo que te-
nemos y ser la mejor ciudad de 
Chile, mejorar los estándares de 
gestión en nuestra ciudad” decla-
ró Muñoz. 

Al mismo tiempo recalcó que la 
modificación no ha significado 
un gasto adicional con recursos 
municipales porque “lo han he-
cho los diseñadores del equipo 
de Comunicaciones y se va a ocu-
par todo el material que tiene el 
municipio así que cuando sea ne-
cesario renovar se hará con el 
nuevo logo y lema, no nos vamos 
a volver locos gastando millones 
de pesos en hacer nuevos mate-
riales”, dijo. 
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“Conforme con todo lo 
hecho”: ministro 
Carlos Aldana se 
retira del Poder Judicial 

TRAS 41 AÑOS DE EJERCICIO PROFESIONAL

El ministro de la Corte de Apela-
ciones de Concepción, Carlos Al-
dana Fuentes, dejó el Poder Judicial 
tras 41 años de servicio, luego de 
cumplir la edad límite para perma-
necer en el cargo. 

Por ello es que el organismo rea-
lizó una actividad de despedida en 
el Salón del Pleno del recinto pen-
quista, de la cual participaron minis-
tros titulares y subrogantes, funcio-
narios, jueces, exfuncionarios del 2° 
Juzgado del Crimen de Talcahuano 
y familiares del ministro Aldana. 

“Me siento conforme con todo lo 
hecho, contento con el Poder Judi-
cial, ha sido mi sueño toda la vida y 
estoy encantado como la primera 
vez que ingresé. Me voy tranquilo, 
en paz con mi conciencia, cons-
ciente de que quedaron muchas co-
sas por hacer, porque mi deseo era 
terminar todas las causas y hubo 
otras que tuvieron que reabrirse, lo 
que impidió que pudiera cumplir 
con mi meta autoimpuesta, pero 
me voy con un gran recuerdo de to-
dos mis colegas, los funcionarios y 
de todos quienes integran este Po-
der Judicial”, destacó Aldana. 

Respecto a su labor en el área de 
los derechos humanos, materia en 
la que se especializó durante su úl-
tima etapa laboral, agregó que “me 
deja un poco impresionado el cari-
ño que expresaron y eso me deja 
más tranquilo de que se entendió 
que uno como juez puede ser justo 
con ambas partes. Así es como 
siempre he pensado que tiene que 
ser el juez y eso tuvo reconocimien-
to de la gente”. 

El presidente de la Corte de Ape-
laciones de Concepción, Mauricio 
Silva, sostuvo que “no hay que per-
der de vista lo complejo que es in-
vestigar estas causas, por los años 
que han pasado desde que ocurrie-
ron estos crímenes de lesa humani-
dad, lo que ha dificultado la indaga-
toria pues mientras más tiempo 
pasa, más difícil es encontrar prue-
bas, relatos fidedignos y testigos”. 

Asimismo, valoró la “calidad hu-
mana del ministro Aldana”, indican-
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Desde mediados de 2005 tuvo a su cargo investigaciones de 
violaciones a los derechos humanos durante la dictadura 
entre septiembre de 1973 y marzo de 1989.

do que se demuestra en “que sus ex-
funcionarios estuvieran en su despe-
dida e incluso algunas personas que 
fueron parte de los procesos que tuvo 
y todos coincidieron en lo respetuo-
so y afable que fue, y en el profesiona-
lismo y transparencia en su trabajo”. 

 
Trayectoria 

El Poder Judicial repasó la carre-
ra de 41 años de Carlos Aldana, ori-
ginario de Quirihue, quien estudió 
Derecho en la Universidad de Con-
cepción. 

Inició su carrera judicial el 5 de 
enero de 1983, como secretario del 
Juzgado de Letras de Cauquenes. 
El mismo año, a contar del 9 de no-
viembre, fue ascendido a juez de di-
cho tribunal. 

El 25 de marzo de 1992, fue nom-
brado secretario de la Corte de Ape-
laciones de Talca, puesto en el que se 
desenvolvió solo por seis meses, ya 
que el 29 de septiembre, asumió fun-
ciones como magistrado del Segundo 
Juzgado del Crimen de Talcahuano. 

En dicho tribunal laboró hasta el 
7 de septiembre de 2004, cuando 
juró como ministro de la Corte de 
Apelaciones de Concepción, la que 
presidió en 2015. Desde mediados 
de 2005 tuvo a su cargo las investi-
gaciones de violaciones a los dere-
chos humanos durante la dictadu-
ra cívico-militar entre el 11 de sep-
tiembre de 1973 y el 10 de marzo de 
1989 en estos ilícitos en la jurisdic-
ción Concepción. Posteriormente, 
en 2017, la Corte Suprema sumó a 
sus obligaciones las causas en la ju-
risdicción Chillán. 

Durante su Presidencia del tri-
bunal de alzada penquista se produ-
jeron algunos hitos como la inaugu-
ración del Juzgado de Familia de 
Yumbel, el tribunal más moderno y 
sustentable de la región, y la itine-
rancia -el último viernes de cada 
mes- de una sala de la Corte de Ape-
laciones en la ciudad de Los Ánge-
les, iniciativa que reforzó el compro-
miso del PJUD con la descentraliza-
ción y acercó la justicia a la gente. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Como parte del programa Quie-
ro mi Barrio del seremi de Vivienda 
y Urbanismo, un total de 30 mujeres 
del sector Cerro David Fuentes de 
Talcahuano fueron certificadas en 
áreas de capacitación, con el obje-
tivo de mejorar sus oportunidades 
de emprendimiento. 

Entre los talleres gratuitos que 
fueron certificados hay activida-
des como aromaterapia, cosmeto-
logía natural, gastronomía, capaci-
tación en emprendimiento laboral 

Quiero mi barrio: 30 mujeres reciben certificación 
en emprendimientos en Talcahuano

ción de estas mujeres, muchas de 
ellas adultas mayores y dueñas de 
casa, contó con la presencia de la 
seremi de vivienda y urbanismo, 
Claudia Toledo, y del alcalde de Tal-
cahuano, Eduardo Saavedra. 

“Hoy al ver estos rostros de ale-
gría y satisfacción, nos damos cuen-
ta de que son iniciativas trascen-
dentales e importantes, que sin 
duda pueden marcar la diferencia 
en la calidad de vida de las perso-
nas”, expresó el alcalde.

FOTO: CEDIDA.

y jardinería. 
“Había participado antes en unos 

talleres de la municipalidad, pero 
este que realizó el Quiero Mi Barrio 
me sirvió como complemento y 
también para aprender cosas nue-
vas, así que me atreví y actualmen-
te estoy haciendo jabones, sales de 
baños, entre otras cosas y la idea es 
poder establecerme bien con esto”, 
dijo Alexia Figueroa Montecino, ve-
cina del Cerro David Fuentes. 

La jornada que selló la capacita-
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Realizan inédita cirugía 
de extirpación de tumor 
en glándula suprarrenal  
a menor de 8 años

EN EL HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE 

Dolor de cabeza intenso, crisis 
de hipertensión arterial y convul-
siones fueron los síntomas que ex-
perimentó Joshua Araya, menor de 
8 años que padecía de un feocro-
mocitoma: un tumor neuroendo-
crino muy poco común del que 
hasta ahora, según indicó el doctor 
Albert Pasten, cirujano pediátrico 
del Hospital Guillermo Grant Be-
navente, no se había visto ningún 
caso en la Región.  

Según indicó el facultativo, dicho 
tumor  produce catecolaminas, hor-
monas de la glándula suprarrenal 
que usualmente ayudan al control 
de la presión, pero que en el caso de 
esta neoplasia las produce indiscri-
minadamente poniendo en riesgo la 
vida de quien lo padece, pues los ni-
veles de presión pueden llegar a ser 
peligrosamente altos.  

“En un niño de esa edad el rango 
de presiones es de más o menos 
90/70, pero acá tuvimos registros de 
200/110, lo que podía generar una 
hemorragia cerebral, daños en va-
rios órganos y la muerte”, detalló. 

De ahí, la importancia de operar 
a la brevedad y extirpar el tumor, 
que era aproximadamente de 2,5 
centímetros y que se ubicaba sobre 
el riñón derecho. Sin embargo, ex-
plicó, dicha intervención no se ha-
bía realizado nunca en la Región, “la 
casuística era muy limitada, sólo se 
dan entre 2 y 4  casos anuales en 
adultos, pero en niños nunca se ha-
bía visto uno. Sólo en el Hospital 
Clínico de la Universidad Católica 
en Santiago habían operado 2 casos 
pediátricos, pero el traslado tam-
bién era un riesgo”.   

Para realizar la cirugía se contó 
con un equipo multidisciplinario 
de profesionales ”urólogos de adul-
tos, comandados por el doctor Es-
teban Arias; endocrinólogos, nefró-
logos, cirujanos y anestesistas, li-
derados por la doctora Carolina 
Faúndez,” que según Pasten, fueron 
fundamentales debido, tanto a la 
gravedad que presentaba el menor, 
como a la complejidad que implicó 
la cirugía. 

“Fue un desafío la operación y el 
gran equipo que se formó para que 
este niño pudiera ser resuelto acá (...)  
pues al liberar el tumor se podían li-
berar una gran cantidad de hormo-
nas, que suben la presión y  que po-
drían desencadenar en la muerte 
del paciente. Además en el momen-
to en que el tumor se saca, todas 
esas hormonas se van. El niño pue-
de hacer una hipotensión que lo 
pueden matar”, dijo Pasten, médico 
coordinador de la cirugía en que se 
extirpó el tumor vía laparoscópica. 

Tras la operación, según explicó el 
doctor, el menor se encuentra sano, 
realizando sus actividades diarias, 
sin la necesidad de quimioterapia, 
aunque sí, de por vida, debe mante-

que pudiera ingresar a pabellón y 
luego cuidar que mantuviera sus 
niveles tras la cirugía”, contó. 

Bernardo Araya, padre del me-
nor intervenido, agradeció que 
Joshua hubiese sido operado en el 
Hospital Regional, pues el traslado 
pudiera haber resultado muy ries-
goso en la condición que llegó al 
centro salud. “La cirugía fue todo un 
éxito gracias a Dios y a los médicos 
(...) Ahora estamos felices porque 
todo salió bien. Había un gran por-
centaje que se nos fuera y ahora 
está sano”, expresó. 

Pasten agregó que tras la cirugía 
el Regional quedó en condiciones 
de atender casos similares al del 
menor. 

FOTO: HOSPITAL GUILLERMO GRANT BENAVENTE

Es la primera intervención de este tipo que se efectúa en la 
Región, a nivel nacional sólo se han realizado 2 más. Niño se 
encuentra dado de alta y será controlado continuamente.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Con profundo pesar, lamentamos 
el sensible fallecimiento de quien 
fuera académico del Departa-
mento de Física, Facultad de 
Ciencias Físicas y Matemáticas 
de la Universidad de Concepción,  
 

SR. LUIS  
BRAGA IÑÍGUEZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Expresamos nuestras sentidas 
condolencias a su familia y en es-
pecial a su hijo Alberto Braga 
Calderón, así como a toda la co-
munidad de la Facultad de Cien-
cias Físicas y Matemáticas de 
nuestra Casa de Estudios. 
Los restos del Profesor Braga es-
tán siendo velados en la Parro-
quia San Agustín, Castellón 254, 
Concepcion. La ceremonia reli-
giosa se realizará mañana lunes 
23, a las 10:00 horas, en el mismo 
lugar y, a las 12.00 horas, el corte-
jo saldrá hacia el Parque San Pe-
dro, San Pedro de la Paz, camino 
a Coronel. 
 
Rector Carlos Saavedra Rubilar 
Universidad de Concepción

ner controles  por el riesgo de tener 
un nuevo tumor “sobre el otro riñón 
o en otra parte, lo que se llama un 
paraganglioma, que pueden apare-
cer detrás de los intestinos, cerca de 
la columna y la arteria aorta”. 

El facultativo considera que el 
riesgo de Joshua Araya es menor, 
pero aún no se sabe hasta qué pun-
to. Actualmente se están haciendo 
estudios genéticos al menor para 
saber si tiene riesgo. 

También, según dijo, además de 
los factores genéticos hay enferme-

dades que pueden producir predis-
posición a este tipo de cáncer, como 
neoplasia endocrina múltiple, que 
produce tumores de tiroides y su-
prarrenales. 

 
Cuidados 

Paula Pavez, parte del equipo de 
la UCI del Regional que atendió a  
Joshua Araya -menor  oriundo de 
Negrete, que fue traslado desde el 
Hospital de Los Ángeles hasta el re-
cinto local debido a su condición- 
afirmó que llegó en un estado críti-

co, que requería mucha estabiliza-
ción, pues sufría crisis mayores de 
hipertensión.  

Aseveró que casos como el del 
menor son de alto riesgo, debido a 
las crisis, que pueden generar con-
vulsiones, infartos cerebrales y al 
miocardio y alzas de presión, que no 
responden a medicamentos orales, 
sino que requieren tratamientos de 
soporte en unidad de Cuidados In-
tensivos.  

“Se hizo un trabajo muy coordi-
nado y logramos estabilizarlo para 

Lamentamos profundamente la 
partida de quien fuera Vicerrec-
tor de la Universidad de Concep-
ción entre los años 1990 y 1997. 
 

SR. GONZALO 
MONTOYA RIVERA 

(Q.E.P.D.) 
 
Expresamos nuestras sentidas 
condolencias a su esposa, familia 
y amistades, a quienes acompa-
ñamos en estos difíciles momen-
tos. 
Los restos del Sr. Montoya Rivera 
están siendo velados en el Parque  
Cementerio de La Paz, camino a 
Coronel. Sus funerales se realiza-
rán la tarde de hoy, a partir de las 
15.00 horas, en el mismo lugar. 
 
Rector Carlos Saavedra Rubilar 
Universidad de Concepción
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La Sociedad 
Chilena de 
Neurología, 
Psiquiatría y 
Neurocirugía 
entregó el premio 
por los aportes de   
décadas de labor 
en formación e 
investigación que 
ha realizado desde 
la Facultad de 
Medicina, con foco  
en develar las 
bases biológicas de 
la  enfermedad 
mental y promover 
la salud mental.

“
Académico UdeC fue 
nombrado como Maestro de 
la Psiquiatría de Chile

DOCTOR BENJAMÍN VICENTE PARADA ES PROFESOR EMÉRITONatalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Por los trascendentes aportes que 
ha generado en décadas de trayec-
toria, el profesor emérito de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), 
doctor Benjamín Vicente Parada, 
fue reconocido como Maestro de 
la Psiquiatría de Chile. 

En el marco del LXXIX Congre-
so de la Sociedad Chilena de Neu-
rología, Psiquiatría y Neurociru-
gía (Sonepsyn), fundada en 1932, 
que se realizó en Concepción re-
cientemente se dio el premio al 
doctor Vicente, psiquiatra de adul-
tos con doctorado en Psiquiatría 
Social y Epidemiologia y orgulloso 
bachiller en Filosofía. “Es un honor 
recibir una distinción que está muy 
prestigiada y que tus pares, además 
de neurólogos y neurocirujanos, 
te identifiquen como un maestro. 
La acepción del término lo dice 
todo, persona que forma y enseña, 
persona que deja huella”, manifes-
tó el también miembro correspon-
diente de la Academia Chilena de 
Medicina. 

Y sí ha dejado huellas, valoradas 
por la Sonepsim, en lo que destacó 
como “una trayectoria profesional 
dedicada no sólo a la atención de 
pacientes, sino que a la docencia e 
investigación”.  

Ha ejercido su labor médica 
como psiquiatra con vocación que 
también ha impulsado su rol forma-
dor de varias generaciones de espe-
cialistas como académico de la Fa-
cultad de Medicina, especialmente 
mediante el Doctorado en Salud 
Mental que impulsó a crear en el 
2009, el Programa de Neurocien-
cia, Psiquiatría y Salud Mental (Nep-
sam) del que es subdirector y fue su 
primer director, y el Laboratorio de 
Psiquiatría Genética y Molecular, 
contribuyendo a la generación de 
conocimientos. Así ha impactado a 
incontables personas, a la discipli-
na y sociedad.  

 
Respuesta incógnita 

Su larga trayectoria académica 
partió y se motiva por encontrar la 
respuesta a una incógnita esencial. 
“¿Qué es la enfermedad mental?, es 
una pregunta que aún no responde-
mos y ha llevado a hacer estudios 
clínicos, epidemiológicos y final-
mente de laboratorio intentando 
buscar biomarcadores para apoyar 
el diagnóstico clínico”, destacó.  La 
clave estaría en encontrar las bases 
biológicas de la enfermedad, algo 
tangible y objetivo.  

En psiquiatría, el gold estándar 
para diagnosticar es el juicio clíni-
co del facultativo frente a la eva-
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EL DOCTOR BENJAMIN 
VICENTE  recibió el premio 
de Maestro de la Psiquiatría 
en el LXXIX Congreso de la 
Sonepsyn que se realizó en 
Concepción.

asociar con la enfermedad mental 
se podrían identificar marcado-
res de riesgo o detección, entonces 
hacer promoción de la salud y pre-
venir la enfermedad, o tratar de 
forma precoz y efectiva si se pre-
sentó.   

El desafío de develar la incógnita 
es comprensible. “Nuestra vida psí-
quica se asienta en un órgano infi-
nitamente complejo que aún no 
acabamos de entender, el cerebro. 
Además, vivimos en la red externa, 
de interacciones sociales con nues-
tros semejantes. Nos paseamos des-

de los núcleos basales del cerebro 
hasta la interacción social con gen-
te que conocemos, que nos quiere, 
que nos agrede o nos amenaza. Y en 
todo ese entramado de esa enorme 
complejidad de redes, de pronto se 
asienta un comportamiento disfun-
cional que llamamos enfermedad”, 
manifestó.  

Pero complejidad no es sinóni-
mo de imposible ni desaliento: “lo 
único que justifica es más esfuerzo, 
tiempo y dinero para llegar a tener 
una respuesta que, aunque falta, es-
toy seguro que vamos a tener”.

luación de la sintomatología que 
manifiesta una persona. No hay un 
marcador biológico que permita 
valorar objetivamente parámetros 
y realizar o confirmar diagnósticos, 
como por ejemplo sucede con la 
toma de glicemia en diabetes o pre-
sión arterial en hipertensión. “En 
psiquiatría se ha buscado por déca-
das en biología molecular, genética 
y epigénetica, y no tenemos nada de 
eso”, precisó. 

Pero, se sigue buscando, es rele-
vante. El profesor emérito sostuvo 
que determinando qué se puede 

¿Qué es la enfermedad mental?, es una pregunta que aún no 
respondemos y ha llevado a hacer estudios clínicos, 

epidemiológicos y finalmente de laboratorio intentando buscar 
biomarcadores para apoyar el diagnóstico clínico. 

Dr. Benjamín Vicente, psiquiatra, profesor emérito UdeC  
y subdirector del Programa Nepsam. ”
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Hacia el cuidado de la salud mental
El desafío vital de entender qué es la enfer-

medad mental se configura como una clave 
para tener herramientas objetivas, precisas y 
efectivas para promover la salud mental, en el 
marco de la prevención, detección y aborda-
je de las afecciones. 

Aunque, más allá de las preguntas sin res-
ponder, hay conocimientos y certezas sobre el 
cuidado de las personas y la sociedad que nu-
tren la convicción del psiquiatra Benjamín 
Vicente sobre la relevancia de la educación y 
concientización en la población para abordar 
lo que ha considerado como problemas socia-
les de larga data, que terminan por generar ba-
rreras con complejos efectos.  

Lo primero está en el correcto, prolijo y res-
ponsable uso del lenguaje, porque construye 
realidades, sobre todo en lo que se trata a sa-
lud y enfermedad mental.  

“Hoy día la gente habla de salud mental y 
está hablando de enfermedad mental. Salud 

mental, tal como dicen las definiciones, es un 
estado de completo bienestar, que es utópico 
por cierto, y tiene que ver por un lado con es-
tar sano y no tener ninguna enfermedad iden-
tificable y conocida que aqueje. Pero es insu-
ficiente, porque además de estar sano se ne-
cesita, simplemente, estar satisfecho y 
contento con la vida personal, familiar, labo-
ral y social”, sostuvo. “Decir que soy feliz es una 
exageración, porque la felicidad es efímera, 
pero uno puede estar mayoritariamente bien, 
en bienestar, satisfecho y contento consigo 
mismo y su entorno. Eso para mí salud men-
tal”, manifestó. 

Y ahondó en aspectos sociales que se deben 
cambiar. “Durante décadas, en el siglo pasado 
se empezó a medicalizar todo y después se em-
pezó a psiquiatrizar la vida. El problema que 
tenemos hace un buen tiempo es que ya no se 
puede estar triste porque perdí un ser queri-
do humano o no sin estar con una etiqueta en 

la frente que diga que se está deprimido, o al-
guien es bipolar porque tuvo un cambio de hu-
mor que se explica porque se apretó un dedo 
en un cajón”.  

Y eso, aseguró, genera obstáculos como ba-
nalización o estigmas de las enfermedades, in-
visibilizando la seriedad a la temática e impi-
diendo que muchas personas puedan aceptar 
y hablar con normalidad, incluso limitando la 
consulta y atención requerida.  

“En la medida que estamos todos enfermos 
no hay ninguna posibilidad para consultar e 
intervenir. Y en la medida que nadie está en-
fermo también es peligroso, porque dejamos 
a gente enferma sin atención. Lo que impor-
ta es que las personas logren superar el estig-
ma que significa sentirse o saberse enfermo 
mental, que lleva a no hablar, a no consultar 
y a no recibir ningún apoyo. Porque, hay que 
consultar y mientras más precoz es esa con-
sulta, mejor”. 

En el reto complejo y esencial, 
pero no imposible, de responder 
qué es la enfermedad mental, de 
entenderla desde sus bases neura-
les y biológicas, el doctor Benja-
mín Vicente, maestro de la Psiquia-
tría de Chile, aseguró que seguirá 
poniendo los esfuerzos de la labor 
académica e investigativa que rea-
liza en la UdeC, como la ha hecho 
por décadas y con importantes re-
sultados que encaminan hacia una 
respuesta integral. 

“Mi intención es mantener una 
vinculación con la Universidad, co-
laborando con el Doctorado en Sa-
lud Mental, el Nepsam y la conti-
nuidad del trabajo del Laboratorio, 
intentado responder en aspectos 
genéticos y epigenéticos que esta-
mos recién empezando a enten-
der”, destacó.  

 
La investigación 

A través de un número impor-
tante de proyectos Fondecyt que 
dan recursos públicos para las in-
vestigaciones y también financia-
mientos internacionales aportó 
en generar evidencias y sobre todo 
al objetivo de implementar el pro-
grama de doctorado hace 15 años, 
propiciando un espacio de forma-
ción especializada para que profe-
sionales médicos y no médicos in-
vestiguen en torno a la salud men-
tal con sus diversas aristas 
asociadas, y desde allí impacten a 
la población.  

De la mano va el desarrollo del 
Laboratorio de Psiquiatría Genéti-

Una carrera para 
impactar a la sociedad

Entre diversidad de estudios y 
resultados a destacar, el académi-
co se detuvo en el intento por repli-
car asociaciones genéticas con en-
fermedades mentales que se han 
identificado en otras poblaciones, 
las europea y norteamericana. “De-
safortunadamente los resultados 
no han sido positivos. Pero, en cien-
cia una respuesta negativa tam-
bién es un dato interesante y lo 
que nos hace pensar es que tene-
mos que ampliar nuestras mues-
tras y entender primero al equipa-
miento genético que tenemos 
como población, latinoamericana 
o chilena, porque hay diferencias 
muy relevantes”, enfatizó. 

Para ahondar retrocedió hacia un 
trabajo de hace años relacionado 
con el trastorno por somatización. 
“El órgano principalmente afectado 
en anglosajones es el aparato cardio-
pulmonar, con falta de aire, por 
ejemplo. En cambio, para nosotros 
como latinos nuestro sistema efec-
tor es el digestivo, tenemos moles-
tias abdominales asociadas a even-
tos de angustia”, reveló. 

En su opinión estas diferencias 
podrían ser aún más notables a ni-
vel local. “Estos perfiles diferen-
ciales son particularmente rele-
vantes en el caso de Chile, porque 
tenemos una cordillera y mar que 
nos separa y nos ha separado del 
resto. Son hallazgos fascinantes 
que van orientando el trabajo”, 
manifestó. 

doctorales y actualmente mantie-
ne dos en curso con estudiantes 
que trabajan distintas componen-
tes de la gran pregunta de qué es la 
enfermedad mental.  

ca y Molecular, y el  programa Nep-
sam, implementado con recursos 
de la Vicerrectoría de Investiga-
ción y Desarrollo de la UdeC. 

En este marco ha dirigido tesis 
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Cerca de 658 mil reclamos ha re-
cibido el Servicio Nacional del Con-
sumidor (Sernac) durante este año 
a nivel nacional. 

“Entre los mercados más recla-
mados se encuentra el retail, con 
más de 140.000 quejas, lo que repre-
senta un 21,32% del total en este 
periodo del año. Lo sigue el merca-
do del financiero, con 123.000 lo 
que equivale a un 18,72%; y el mer-
cado de servicios básicos (agua, luz, 
gas) con 96.000 o un 14,08%”, deta-
llaron desde el ente. 

Además, desde el Sernac asegura-
ron que al año se reciben cerca de 
600 mil reclamos, de los cuales poco 
más de la mitad, un 53%, termina 
con una solución favorable para el 
consumidor.  

“El 47% de los reclamos restantes, 
que equivale a cerca de 270 mil ca-
sos, recibe una respuesta insatis-
factoria. Más aún, en el 11% de es-
tos casos, las empresas ni siquiera 
responden”, se afirmó desde el nivel 
central de la institución. 

$435 mil fue el promedio  
de indemnización por quejas 
ante el Sernac en el Biobío 
Durante este año se han recibido más de 44.600 reclamos por 
diversos problemas de consumo, en el ambito local. El 
comercio minorista continúa en la delantera, con un 24%.

El Biobío 
En el caso de la Región del Biobío, 

hasta la fecha, se han recibido más 
de 44.600 reclamos por diversos 
problemas de consumo. Si bien, el 
comercio minorista continúa en la 
delantera con un 24% de estas que-
jas (10.700); le sigue el mercado fi-
nanciero con un 22,20% (9.900) y el 
rubro de las telecomunicaciones 
con un 14,29% (6.700). 

Ahora bien, respecto del desglo-
se de las sentencias recibidas y el 
tipo de resolución ejecutadas por 

FOTO: ARCHIVO/ DIARIO CONCEPCION.

140 mil quejas recibió el Sernac en el mercado más  
reclamado a nivel nacional que corresponde al retail. 
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mo podría ser perfectamente ma-
leable e influenciable los princi-
pios del procedimiento adminis-
trativo por la autoridad que esté de 
turno”, afirmó. 

Otro punto que podría indicar-
se en el futuro, para Rodríguez, es 
el tema de que si Sernac debiera ser 
fiscalización, sancionador y a la 
vez demandante en temas de con-
sumo. “Por lo mismo se debería re-
visar si es que el Sernac puede se-
guir manteniendo la legitimación 
activa en juicios colectivos o no. A 
nuestro criterio no”, sumó. 

Y en definitiva, un tercer punto 
que agrega el director ejecutivo de 
la asociación, es el tema de “a lo que 
lleguen los procedimientos de Ser-
nac puedan ser impugnables no 
solamente por los mismos consu-
midores que establezcan la confor-
midad, sino también por las Aso-
ciaciones de Consumidores que 
somos garantes de los derechos 
de las personas”, enfatizó. 

Para el director ejecutivo, se tra-
ta de una problemática donde 
otras instituciones relativas al área, 
no pueden asumir ningún tipo de 
responsabilidad. “No vamos a ha-
cer prácticamente ninguna inci-
dencia dentro del Sistema Nacio-
nal de Protección al Consumidor”, 
concluyó.

OPINIONES
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diferentes órganos judiciales en 
torno a reclamos provenientes del 
Sernac del Biobío; según el Infor-
me estadístico de Sentencias de 
2023, el promedio de indemniza-
ción monetaria que recibieron 
quienes obtuvieron sentencias 
condenatorias favorables, fue de 
$435 mil por cada caso. 

Asimismo, las multas aplicadas 
en esas sentencias condenatorias 
fueron en promedio de 31 UTM: 
algo cercano a los $2 millones. En 
definitiva, fueron sólo 13 las sen-
tencias condenatorias; 14 fueron 
consideradas como Absolutorias y 
17 obtuvieron un Acuerdo conci-
liatorio. Esto, con un total de 50 
sentencias definitivas. 

 
Formadores  
de consumidores  

Estos números, podrían cambiar 
drásticamente con la aprobación 
del proyecto de Ley Sernac Te Pro-
tege, el cual busca hacerse cargo 
del desequilibrio que enfrentan los 
consumidores en conflictos indivi-
duales de consumo.  

Así también, busca regular nue-
vas alternativas de solución y entre-
gar al Sernac la facultad de sancio-
nar en materia de protección de los 
consumidores en casos individua-
les. Temáticas, por ejemplo, como la 
gestión de reclamos, la mediación 

FOTO:  SERNAC

Entre los artículos aprobados, se señala el pro-
cedimiento que debe seguir Sernac al recibir un 
reclamo de un consumidor contra un proveedor. 
Una vez ingresado el reclamo, el proveedor ten-
drá un plazo de 10 días hábiles (prorrogable en 
10 más) para responder y proponer alternativas 
de solución. 

Si el proveedor ofrece una propuesta y esta es 
aceptada por el consumidor, se formalizará un 
acuerdo por escrito que tendrá carácter de tran-
sacción extrajudicial y será certificado por un 
funcionario del Sernac. Este acuerdo extinguirá 
las acciones legales del consumidor y su incum-
plimiento será considerado una infracción. 

En caso de rechazo por parte del consumidor 

o falta de respuesta del proveedor, el consumidor 
dispondrá de quince días hábiles para presentar 
una denuncia formal ante el Sernac, ratificando 
el reclamo inicial. Si una mediación concluye sin 
acuerdo, el consumidor podrá también presen-
tar una denuncia dentro del mismo plazo, de 
acuerdo con los requisitos legales establecidos. 

Otro punto aprobado, es que se interpongan 
multas de hasta 100 UTM ($6.729.400) para pro-
veedores que no respondan reclamos en el pla-
zo legal y de hasta 10 UTM ($672.940) si respon-
den tardíamente. Además, entregar informa-
ción falsa será sancionado con presidio menor, 
y el Sernac derivará estos casos al Ministerio 
Público como denuncia formal.

Indicaciones aprobadas hasta la fecha

garanticen la independencia de 
este procedimiento administrati-
vo de lo que es la dirección del Ser-
nac, ya porque la dirección del Ser-

nac al final de todo es una direc-
ción política, que si bien está alta 
dirección pública, pero depende 
del gobierno de turno y por lo mis-

FOTO: CC.

individual ante las Asociaciones de 
Consumidores y otras entidades, 
podrían verse involucrados a cam-
bios significativos. 

Al respecto, Pablo Rodríguez 
Arias, director ejecutivo de la aso-
ciación Formadores de Organiza-
ciones Juveniles de Consumidores y 
Consumidoras (Fojucc), aseveró de 
manera crítica que el Sernac no se 
ha acercado a conversar con ningu-
na asociación de consumidores, que 
con funcionamientos distintos, ve-
lan al fin de cuentas con perspecti-
vas similares. 

“Y por lo mismo creemos que si 
un proyecto de ley nace con esas ca-
racterísticas es bien difícil que sea 
un proyecto de ley que tenga el apo-
yo, por ejemplo, de los propios con-
sumidores y organizadas quienes 
somos los que representamos a las 
personas”, afirmó. 

 
¿Críticas o  
indicaciones? 

Respecto de cuáles podrían ser 
las indicaciones que cambios en la 
moción, Rodríguez asegura que lo 
que más le interesa a las personas 
es el procedimiento sancionato-
rio administrativo y que con esta 
Ley podrían verse mayores multas 
a empresas. 

“Lo primero es efectivamente 
como establecer mecanismos que 
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EN ENCUENTRO CON DELEGADO PRESIDENCIAL EDUARDO PACHECO

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Poner en el centro la coopera-
ción público privada para hacer 
frente al complejo escenario eco-
nómico regional fue la principal 
conclusión del encuentro que sos-
tuvieron representantes del Insti-
tuto Regional de Administración 
de Empresas  (Irade) con el delega-
do presidencial regional, Eduardo 
Pacheco. 

Según indicaron desde el orga-
nismos empresarial, en la cita, 
Paul Esquerré, presidente de Ira-
de, comentó del difícil momento 
por el que atraviesan algunos sec-
tores productivos de la región y 
destacó la importancia de inten-
sificar el diálogo entre actores pú-
blicos y privados para desarrollar 
iniciativas que impulsen la eco-
nomía a partir de las vocaciones 
productivas del Biobío, aprove-
chando al máximo sus ventajas 
competitivas. 

“Agradecemos la disposición al 
diálogo del Delegado Presidencial 
Regional, puesto que la región del 
Biobío tiene necesidades urgentes 
y para generar las soluciones se ne-
cesita del concurso de todos. Fue 
una reunión provechosa, con amis-
tad cívica y poniendo en el centro 
el objetivo común de sacar a la re-
gión de la crisis y el estancamien-
to por el que atraviesa”, señaló. 

Esquerré agregó que, “el presen-
te año fuimos testigos de un Biobío 
deprimido, estancado, con una cri-
sis de empleo e inversiones impor-
tante, sobre todo en los sectores 

Irade solicitó trabajo interministerial 
para el Plan Industrial de Biobío
Mejorar el sistema de permisos y acciones de cara a una nueva temporada de incendios forestales, 
fueron otras de las materias abordadas entre las entidades.

FOTO: IRADE.

que se necesitan mayores esfuer-
zos para contar con avances con-
cretos de las 32 medidas contem-
pladas. En este sentido, pidieron 
que se exprese un trabajo intermi-
nisterial.   

“Es importante que el Plan tras-
pase las fronteras del ministerio 
de Economía. Existe una ventana 
de posibilidades asociadas, pero 
el éxito de este depende de la cola-
boración de todos los actores, sin 
distinciones, y de un real esfuerzo 
del gobierno en su conjunto a tra-
vés de un trabajo interministerial”, 
manifestó el presidente de IRADE.  

Igualmente, desde la corpora-
ción que reúne a 90 empresas del 
Biobío manifestaron su preocupa-
ción frente a la época estival que se 
avecina, caracterizada por el com-
bate de los incendios forestales que 
azotan la región. 

construcción y forestal, además, 
de ver a un sector pesquero con 
más incertidumbre a raíz de cam-
bios legislativos. Esto, sumado al 
aumento de la informalidad, la len-
titud dentro del sistema de permi-
sos y la obsolescencia de la infraes-
tructura logística, son retos im-
portantes para el año que viene”.  

Por su parte, el delegado presi-
dencial, Eduardo Pacheco, señaló 
que, “para nuestro Gobierno, uno 
de los ejes en la Región del Biobío 
es la reactivación económica, el 
desarrollo productivo y la recu-

peración del empleo, por lo que es-
tamos liderando un Plan de Forta-
lecimiento Industrial que se ha 
construido con todos los actores 
del mundo sindical, público, aca-
démico y el sector empresarial, y 
en ese contexto nos reunimos con 
Irade, que es uno de esos actores 
clave para el desarrollo económi-
co local.” 

Otro de los aspectos abordados 
en la reunión fue el Plan de Forta-
lecimiento Industrial. Ante ello, 
desde el organismo empresarial 
fueron enfáticos en manifestar 

Comisión Nacional de Riego avanza en la Red 
de Escuelas por el Cuidado del Agua de Biobío

En el marco del Programa de la 
Comisión Nacional de Riego (CNR) 
denominado “Capacitación en 
Buenas Prácticas Ambientales para 
Mejorar la Calidad del Agua en la 
Provincia del Biobío”, se llevó a 
cabo una ceremonia en pos del ob-
jetivo final de la conformación de la 
Red de Escuelas por el Cuidado del 
Agua (RECA), una iniciativa que 

busca fomentar la educación am-
biental y la reflexión sobre el uso y 
la conservación del recurso hídri-
co en la comunidad educativa. 

El hito tuvo lugar en la Escuela 
Pedro Ruiz Aldea de la ciudad de 
Los Ángeles, donde 25 estudian-
tes de primero a cuarto básico fue-
ron investidos como “Guardianes 
del Agua”. 

La actividad, fue encabezada por 
la Seremi de Agricultura de la re-
gión del Biobío, Pamela Gatti, y el 
Coordinador Regional de la CNR, 
Iván Cárcamo, contó con la pre-
sencia de apoderados, docentes y 
vecinos que se reunieron para cele-
brar el compromiso de los más pe-
queños con el cuidado del medio 
ambiente.
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90
empresas de Biobío forman parte del  
Irade según el organismo.

32
medidas contempla el Plan de Fortaleci-
miento de la Industria Regional presen-
tado en septiembre de este año. 
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“Hola Verano” le da la 
bienvenida a la época estival 
con extenso ciclo de conciertos

DEL 6 AL 31 DE ENERO

Fue a principios del 2022 que na-
ció esta iniciativa con la idea de reac-
tivar la escena musical local, y del cir-
cuito de espacios para la música en 
vivo, tan afectada en ese entonces 
por la pandemia, y que la al final de 
cuentas igual repercutió en su desa-
rrollo debiendo suspender varias de 
sus fechas. 

Ya para el 2023, sin Covid ni alerta 
sanitaria de por medio, tuvo una se-
gunda oportunidad, que si bien fue 
acotada a algunos espacios, se pudo 
desarrollar de buena manera. Ahora, 
con todas las condiciones dadas, el 
Festival “Hola Verano” se extenderá 
a lo largo y ancho de toda la ciudad-
en los boliches y salas de conciertos 
penquistas- desde el 6 hasta el 31 de 
enero próximo. 

“El ‘Hola Verano’ obedece a una 
necesidad de potenciar los bares y sa-
las de concierto de Concepción con 
artistas emergentes de la zona y tam-
bién del país. Es también reafirmar 
que Concepción es la ciudad con 
más lugares para tocar en vivo en 
Chile, instancia que obviamente se 
haga en la época estival para poten-
ciar el atractivo de la ciudad en  ese 
momento. O sea, tener un mes com-
pleto, en el verano, dedicado a mos-
trar música emergente de la Región”, 
explicó Gustavo Bustos, músico y ca-
beza del sello Beast Discos, que orga-
niza junto a Blanco Sur el festival en 
su tercera versión. 

Extenso ciclo de presentaciones 
que arrancan la primera semana de 
enero (del 6 al 11) con Ineino en Bar 
Galería Aura,  El Em3 en Bar y Cer-
vecería Crápula, Abducción en Uni-
dad de Geriatría de CDS, La Julia 
Smith en La Esquina Rosada, Los 
Santos Dumont en el Foro UdeC 
(En el contexto de la Escuelas de Ve-
rano 2025), Gustavo Mendoza en 
Bar Galería Aura y Cantáreman en 
Bar Concepción. 

La semana siguiente (del 14 al 18 
de enero) será el turno de Narcóti-
cos en Bar y Cervecería Crápula, 
Monte Origami en Unidad de Geria-
tría de CDS, Flores Marchitas y  
Nadrxn en El Averno y Rocío Peña 
en Bar Concepción.  

Luego del 20 al 25 de enero están 
agendadas las presentaciones de Ele-
gía al Atardecer en Bar Galería Aura, 
Daniela Gatica y El Fruto del Ruido 
en Bar y Cervecería Crápula, Club de 
Carta Inglesa en Unidad de Geriatría 
de CDS, Alerta Misui y Neoplástiko en 
El Averno, Pagano, Constanza Nico-
let y Gustavo Mendoza en Bar de 
Bandera, INSTINCKTT en Balmace-
da Arte Joven Biobío, y Leo Saavedra 
en Bar Concepción. 

del país  ”, acotó Bustos. 
La gran mayoría de estas presen-

taciones son con entrada liberada -
sujeta al consumo en los locales- y las 
que requieren de la compra de al-
gún ticket, se encuentran disponi-
bles a través de www.holaverano.cl y 
PortalTickets. 

 
Profesionalización de la urbe 

Para el también productor musi-
cal, desde que partió el festival has-
ta ahora, el espectro musical se ha 
abierto y proliferado en propuestas 
que van más allá del mito de “cuna 
del rock”, lo cual también quisieron 
reflejar en esta edición de “Hola 
Verano”. 

“Concepción ha tenido un creci-
miento musical súper exponencial, lo 
cual creo que obedece a varias cosas 
que están pasando. El mismo festival 
ha creado lineamientos para que los 
artistas regionales participen, por 
ejemplo, el tener editado un EP den-
tro de estos dos últimos años, contar 
con equipo técnico, entre otros. Esto 
ha producido, en general, que se ha 
profesionalizado todo el ambiente 
musical con ferias de mercado, sellos 
discográficos importantes, las ban-
das locales han logrado realizar giras 
internacionales, hay nuevos mána-
gers y somos una Ciudad Creativa de 
la Música Unesco”, manifestó Bustos. 

Destacar que “Hola Verano” se rea-
liza de manera totalmente autoges-
tionada por el sello Beast Discos y en 
acuerdo con los espacios donde se 
presentará cada uno de los artistas y 
bandas. Más detalles de los horarios, 
bandas, lugares y más a través de las 
redes sociales del festival con el nom-
bre @holaverano.cl.

 FOTOS: CEDIDA “HOLA VERANO”.

Producido y organizado por el sello Beast Discos, este festival contará con un total 
de 27 bandas y músicos -locales y nacionales- distribuidos en 21 shows, los cuales 
recorrerán las salas de concierto y bares más emblemáticos penquistas.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LOS SANTOS DUMONT se 
presentarán gratis, en alianza 
entre el festival y la Escuela de 
Verano UdeC 2025, el 10 de 
enero en el Foro. 

Y para cerrar el recorrido de 
“Hola Verano” del 28 al 31 de enero 
están programadas las presenta-
ciones de  Casi Lola en Bar Cerve-
cería Crápula, Adelaida, La Hipo-
cresía Mató al Gato y Yakuza 3000 
en La Bodeguita de Nicanor, y Javier 
Barría en Bar Callejón. 

“En total son 27 artistas distribui-
dos en 21 shows que recorrerán las 
salas de concierto y bares más emble-
máticos de Concepción. Queremos 
‘tirar la casa por la ventana’ con un 
mes completo de música en vivo. Es, 
entre comillas, el festival más largo 

Concepción ha tenido un crecimiento musical súper exponencial, 
lo cual creo que obedece a varias cosas que están pasando 

 
Gustavo Bustos, músico, productor  y cabeza del sello Beast Discos. “ ”
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TORNEOS DE SEVEN EN LA QUINTA REGIÓN
Cuando el fin de año está a la 

vuelta de la esquina, en Old John’s 
no saben de descansos. Y es que el 
elenco británico trabaja intensa-
mente de cara a lo que serán sus 
primeros desafíos de 2025, donde 
dirá presente en dos tradicionales 
torneos en la Quinta Región. 

El primer certamen el seven ju-
venil The Mackay School, que se 
disputará el 4 y 5 de enero en Reña-
ca. Y el segundo será el tradicional 
Seven Internacional de Viña del 
Mar, que se llevará en la misma lo-
calidad entre el 10 y el 12 de enero. 
Daniel Romo, entrenador de los 
británicos, se refirió a estos impor-
tantes desafíos que marcarán el 
comienzo de una nueva campaña. 

“La preparación se ha realizado 
según la planificación. El fin de se-
mana antepasado tuvimos la opor-
tunidad, con ambos planteles, ju-
venil y adulto, de poner medirnos 
en el Seven del Sur. Quedamos sa-
tisfechos con lo observado, pero 
también con evidencias de algu-
nas facetas del juego que debemos 
seguir trabajando para llegar en 
óptimas condiciones a ambos 
eventos”, comentó el técnico. 

Al respecto, agregó que “nos hu-
biese gustado también poder par-
ticipar de algunas de las fechas de 
los seven que estaba organizando 
Arusa, pero por la estructura de 
los torneos no fue posible. Pero 
con la tranquilidad de que lo que 
estamos construyendo en las se-
siones de entrenamiento nos va a 
permitir llegar con la fortaleza fí-
sica, mental y de juego para poder 
competir”. 

En cuanto a lo que esperan de 
ambos eventos, Romo aseguró que 
su idea es poder llegar lo más alto, 
más aún considerando que en el 
certamen juvenil han obtenido va-
rios títulos en el pasado. 

“Las expectativas son siempre 
las más altas. El otro día conversá-
bamos con el grupo, con los títulos 
logrados el 2020 y el 2022 y por su-
puesto nos gustaría volver a situar 
al club en esas instancias”, dijo. 

En el caso del seven adulto, la 
próxima edición contará con la 
participación de 24 equipos, entre 
nacionales e internacionales, y por 
primera vez habrá un representa-
tivo de Rapa Nui. De los equipos ex-
tranjeros, se destaca Liceo Rugby 
Club de Mendoza, que fue subcam-
peón en el Seven de Dubai, y en 
cuanto a los conjuntos chilenos es-
tarán Old Boys, bicampeón defen-
sor, el local Old Macks, Cobs, Old 
Reds y Sporting.  

Old John’s se alista para los 
primeros desafíos de 2025 

Elenco británico participará de los 
tradicionales eventos en el Colegio 
Mackay y en Reñaca. Su técnico Daniel 
Romo se refirió a la preparación e hizo 
un balance de la temporada. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO:@OLDJOHNS_PHOTOS

Sabor amargo 
El entrenador también aprove-

chó de hacer un balance de lo que 
fue la temporada 2024, donde ase-
guró que el análisis no es positivo, 
debido a que no se pudo cumplir el 
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tes, buenos. Como club, no recorda-
mos si le habíamos ganado antes a 
Universidad Católica en Santiago, al 
menos de los jugadores activos nin-
guno tenía memoria que hubiera 
pasado antes”. 

Romo igualmente destacó que 
“más allá que hubo algunos hitos 
en la temporada, que mostramos 
buen juego por bastantes pasajes, 
no quedamos conformes porque 
no se consiguió el objetivo princi-
pal que nos planteamos, que era es-
tar en semifinales”. 

principal objetivo planteado. 
 “Quedamos con un gusto amar-

go. Hubo un par de partidos que 
perdimos sobre la hora, o con resul-
tados muy ajustados, y al término 
de la temporada terminamos que-
damos a tres puntos del cuarto cla-
sificado. Entonces, nos pesaron 
mucho esos encuentros de marca-
dores estrechos”, señaló.  

Al respecto, el técnico añadió que 
“nos preparamos para estar en se-
mifinales y no lo logramos, entonces 
desde esa perspectiva no podemos 
estar contentos con lo que ocurrió 
esta temporada, independiente que 
hubo algunos resultados importan-

En la décimo quinta edición del evento, en 
San Pedro de la Paz, Old Joh’s obtuvo el único 
boleto directo para la versión 37 del campeo-
nato, que se disputará del 10 al 12 de enero. 

Los británicos se quedaron con el título en 

ambas categorías, adulta y juvenil, y por ello 
se ganó la clasificación a Reñaca. Además, 
Los Troncos y Lagartos también irán al torneo, 
pero deberán disputar la qualy para ingresar 
al cuadro principal. 

Obtuvo su boleto a Reñaca en el Seven del Sur
FOTO :@OLDJOHNS_PHOTOS
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE JUDICIAL  ONLINE  mediante la plataforma ZOOM , Remataré día Viernes 
27 de Diciembre de 2024 a las  12:00 Horas en calle Anibal pinto 469 Talcahuano 
.Station Wagon marca Subaru modelo new xv awd 2.0I AUT  inscripción JXYW.10-
7 año 2018 ( permisos atrasos y abollones varios).  Coordinar visita al fono -
968495379 . Por orden  del   Juzgado  de Letras de Arauco; Forum  con Pino  Rol 
c 197-2022 . garantia $1.000.000 hasta 1 día antes del remate Comisión  más Impuestos, 
Martillero Publico rnm 1252.

AYER SE LLEVÓ A CABO LA ACTIVIDAD 

Más allá que aun no haya pro-
nunciamiento desde la Anfa, y que 
hace pocos días un dictamen del 
IND señala que los derechos de 
competir le corresponden a la cor-
poración tras el descenso al fútbol 
amateur, la Sadp de Fernández Vial 
sigue adelante y ayer dio una mues-
tra importante en ese sentido, en su 
planificación de 2025. En el Hotel 
Terrano, se presentó al cuerpo téc-
nico, que será encabezado por Se-
bastián Ortiz.  

Alfredo Morales, quien lidera al 
grupo Inmortales que tomó la admi-
nistración de la Sadp, comentó al 
inicio de la actividad que “estamos 
llenos de dificultades: legales, econó-
micas y futbolísticas, pero asumi-
mos este desafío y lo primero que de-
bemos hacer es trabajar. Todas las 
personas que estamos acá, en caso 
que haya una decisión de la justicia 
o de la Federación de Fútbol que no 
podemos competir, tomamos nues-
tras cosas y nos vamos. Pero sólo 
ello pueden decirlo, nadie más”. 

De la actualidad legal, Morales 
señaló que “hay dos temas en cur-
so, uno legal, donde hay un litigio 

Sadp de Fernández Vial presentó a 
Sebastián Ortiz como su DT para 2025
Pese a que aún no hay claridad que podrá competir en Tercera A la próxima temporada, equipo que 
encabeza Alfredo Morales oficializó al técnico y se refirió al trabajo que realizarán. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cual, pese a todas las dificultades, 
avanzó a los  playoffs en Primera B. 
Allí, fue eliminado por Wanderers 
(5-3 en el global) en cuartos de final. 

Tras la salida de Osvaldo Cataldo, 
asumió de forma interina la banca 
del elenco masculino. Ante la falta 
de recursos, y los buenos resultados 
obtenidos en los primeros parti-
dos, fue ratificado hasta final de 
temporada. 

En el balance, dirigió 15 partidos 
-los últimos cuatro con el mínimo 
de profesionales- y el saldo (en can-
cha) fue de tres victorias, cuatro 
empates y ocho derrotas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

que podría tomar un año, y el otro 
que lo asociamos a la Anfa, la Anfp 
y la Federación. Nosotros entende-
mos que cada año bajan dos sadp de 
Segunda a Tercera A, y se dan esas 
excepciones para que puedan com-
petir. Sería ilógico que quienes in-
vierten todo un año en un club, tie-
nen las acciones, se vayan de inme-
diato al descender. Entendemos que 
hay dos cupos, como ocurrió con 
Iberia, lo que también es una juris-
prudencia”.  

Sobre la elección de Ortiz, indicó 
que “sabemos de su capacidad, de la 
persona que es y su profesionalismo. 
Fue elegido de forma unánime, lo 
que habla claramente de la confian-
za que existe en su trabajo”. 

Ortiz será acompañado por Die-
go Sepúlveda como ayudante técni-
co, Raúl Villa como preparador físi-
co y José Acevedo como preparador 
de arqueros.  

El entrenador aseguró que “es ex-
traño estar acá sabiendo que este 
mismo año hablábamos del des-
censo. Ya estamos pensando en 
2025, donde el objetivo único será 
lograr el ascenso, y nos enfocamos 
netamente en lo deportivo. Lo que 
nos convoca es eso, más allá que sa-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

bemos que hay otros temas admi-
nistrativos”. 

Además, Ortiz añadió que “se for-
mó un grupo de trabajo que conoce 
la división. Raúl y José han trabaja-
do juntos, Diego lo mismo, y fue ju-
gador, entonces su ayuda será fun-
damental para ir por el objetivo. 
Confiamos en que se nos entregarán 
todas las herramientas para hacer 
nuestra labor de la mejor manera, 
preocupándonos sólo de lo futbolís-
tico. Queremos entregarle alegrías a 
la hinchada, que confiamos nos se-
guirá todo el año. La idea es volver 
rápido al profesionalismo, de donde 
Fernández Vial nunca debió salir”.  

Ortiz fue el entrenador del equi-
po femenino esta temporada, con el 
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Santoral: Fabiola / Fabián

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/23 12/31
LOS ÁNGELES

14/35
SANTIAGO

12/34
CHILLÁN14/34

RANCAGUA

14/25
TALCA

14/30
ANGOL

10/28
TEMUCO

7/23
P. MONTT

13/22
LUNES

12/23
MARTES

12/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Maipú 583, local 2           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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